

A. Paquin, A. J. A. Roberge, J. C. Girard, T. Simard, C. Martel, C. Leblanc, G. Martin, J. E. Roy, J. Destroismoissons, J. L. Lussier, W. Fahey, et les élèves maîtres de l'Ecole Normale.

Après la lecture et l'adoption du procès-verbal de la dernière conférence, où furent les élections qui donnèrent le résultat suivant :

MM. J. O. Cassegrain, président, A. Gervais, vice-président, W. Fahey, secrétaire, D. Boudrias, trésorier, U. Archambault, bibliothécaire, J. E. Paradis, C. Ferland, M. Guérin, M. Émard, J. Destroismoissons, et J. E. Roy, conseillers.

M. l'inspecteur Grondin commence ensuite une intéressante lecture sur "l'Éducation physique des enfants, et sur l'Hygiène dans les écoles."

Ces deux choses, bien que négligées dans la plupart de nos institutions, sont cependant de la plus haute importance, et méritent les plus sérieuses considérations de tous ceux qui s'occupent d'enseignement ; en effet, personne n'ignore que les exercices gymnastiques contribuent fortement au développement des forces physiques, et qu'un bon système d'hygiène est propre à entretenir la santé et à prévenir certaines maladies qui pourraient avoir des suites très graves. M. l'inspecteur Grondin donnera la seconde partie de sa lecture dans une autre conférence ; il a été prié de vouloir bien la publier dans le *Journal de l'Instruction Publique*.

La lecture de M. Grondin fut suivie d'une discussion sur le sujet suivant : "Serait-il à propos d'introduire dans nos écoles françaises des livres d'épellation à l'instar de ceux qui sont en usage dans les écoles anglaises ?"

M. l'abbé Verreau, MM. Archambault, Grondin, Émard, Paradis et Kérouac prirent part à la discussion, et on reconut unanimement que l'introduction de livres d'épellation dans nos écoles serait très opportune, parce que c'est à peu près le seul moyen de faire acquérir l'orthographe usuelle aux enfants.

Cette discussion fut suivie d'une excellente lecture sur "Les devoirs de l'homme et du citoyen," par M. Boudrias, qui traita son sujet au point de vue de la philosophie. Il a promis de le continuer dans une autre conférence.

La question suivante fut alors posée par M. le président : "Serait-il à propos d'enseigner l'agriculture et l'horticulture dans nos écoles ? L'heure étant très-avancée, il fut résolu : "Que ce sujet soit renvoyé à la conférence du mois d'août prochain.

Les motions suivantes furent alors adoptées :

"Que des remerciements soient votés à M. l'abbé Verreau et à M. Grondin pour la sympathie qu'ils ont toujours témoignée à l'Association, et pour les conseils sages et pratiques qu'ils ont bien voulu donner aux Instituteurs.

"Que des remerciements soient votés aux propriétaires de *La Minerée* et de *L'Ordre* pour avoir publié gratis les annonces de l'Association.

"Que cette séance s'ajourne au dernier vendredi du mois d'août."

Wm. FAHEY,
Secrétaire.

Trante-septième Conférence de l'Association des Instituteurs de la circonscription de l'Ecole Normale Laval.

SÉANCE DU 29 MAI 1869.

Furent présents : Le Rév. Thos. A. Chandonnet, MM. les Abbés Carrier et Deziel, MM. les inspecteurs, Juneau et Carrier, F. X. Toussaint, président. A. Esnouf, secrétaire, N. Lacasse, Norbert Thibault, J. B. Cloutier, D. McSweeney, Professeurs à l'Ecole Normale. MM. les instituteurs F. Simard, J. Letourneau, J. A. Couture, J. Cloutier, E. Gauvin, C. Cato, L. T. Dion, N. Bouchard et J. B. Dugal. En l'absence du président et du vice-président, l'association nomma M. F. X. Toussaint pour agir comme président.

Après que le procès-verbal de la dernière séance fut lu et adopté, M. le président résuma en peu de mots le sujet de discussion qui n'avait pas été terminé à la dernière assemblée. MM. les inspecteurs Juneau et Carrier continuèrent la discussion ainsi que plusieurs instituteurs. Après que la discussion fut terminée, Mr. J. Bte. Cloutier proposa le résumé suivant :

D'après les différentes raisons données par les Messieurs qui ont pris part à la discussion, l'Association est d'avis : 1o que l'instruction religieuse, la lecture, l'écriture (calligraphiquement et grammaticalement) et le calcul sont les branches d'instruction qui méritent le plus d'attirer l'attention de l'instituteur ; 2o que l'enseignement de la géographie et de l'Histoire quoique obligatoire par la loi, ne doit pas porter préjudice aux matières de première nécessité ; 3o qu'il serait à désirer que les écoles élémentaires restassent dans les limites de leurs attributions, en ne dépassant jamais les éléments ; 4o que l'Associa-

tion conseille d'adopter la distribution des matières suivantes, avec le temps assigné à chacune d'elles, comme étant très propre à favoriser les progrès du plus grand nombre des élèves.

		1 heure tous les jours
A. M.	{ Lecture Grammaire	1 " "
	Ecriture appliquée	½ " "
P. M.	Calcul	1 " "

Il reste une heure et demie, tous les jours, dont le maître peut disposer de la manière qu'il trouvera la plus avantageuse pour l'enseignement du Catholisme, de l'Histoire Sainte, de la Géographie et de l'Histoire du Canada.

Le sujet suivant fut proposé pour être discuté à la prochaine conférence :

"Quel est le moyen de rendre l'enseignement attrayant pour les enfants, afin de les obliger à fréquenter les écoles plus régulièrement."

Le Rév. Thos. A. Chandonnet, Mr. l'Inspecteur Carrier ainsi que MM. Norbert Thibault, C. Dufresne et F. Simard s'inscrivirent comme conférenciers.

Ajourné au dernier samedi d'Août 1869.

F. X. TOUSSAINT Président,
ALF. ESNOUF, Secrétaire.

Société Historique de Montréal.

SÉANCE DU 28 AVRIL 1869.

Présidence de M. l'abbé Verreau.

Lecture des règlements, qui fixent à cette séance l'élection des officiers de la société pour l'année suivante.

Puis, cette élection ayant lieu, on déclare :

Président : M. l'Abbé H. Verreau,

Vice-Président : M. le Juge Beaudry,

Secrétaire, M. R Bellemare,

Assist.-Secrétaire, M. J. R. Davis,

Trésorier, M. W. Marchand,

Bibliothécaire, M. H. Latour.

M. le Président est autorisé à acheter pour la société des ouvrages sur l'histoire du Canada, que la société n'a pas encore.

M. le Président soumet une notice biographique de M. Dollier de Casson, par l'Abbé Grandet; et un petit livret de notes sur l'histoire du Canada, datant à peu près de l'époque où M. de Maisonneuve quitta ce pays.

M. le Président présente aussi plusieurs autographes : un de Bradstreet, ancien gouverneur du Massachusetts ; un autre de Sir W. Pepperel, Baronnet ; puis un portrait et une lettre autographie du marquis de Vaudreuil. M. le juge Beaudry présente un rapport complet sur les travaux publics du Canada en 1867, et une longue lettre sur l'établissement de Bourbonnais, écrite en 1852, par un émigrant.

La séance est levée.

J. R. DAVIS.
Assistant-Secrétaire.

Bulletin des Publications et des Réimpressions.

FRANCE.

BULLETIN À L'USAGE DES INSTITUTEURS.

MÉTHODE D'ÉCRITURE RATIONNELLE ET COMPLÈTE, par Auguste Rivet, professeur au Lycée Napoléon, etc., auteur de plusieurs ouvrages de Calligraphie et de Tenue de Livres. Trois séries de cahiers : 1^e série 6 cahiers ; 2^e série, 6 cahiers ; 3^e série 6 cahiers. Prix de chaque cahier : 10 centimes. À Paris, chez Pierre Galliéni, rue Christine, 4.

Nous recommandons, dit le *Journal d'Education* de Bordeaux, la méthode Rivet comme une des meilleures que nous connaissons pour commencer aussi bien que pour reformer l'écriture.

SIX FABLES DE LA FONTAINE mises en musique avec accompagnement de piano, par Edmond Moreau, Paris, D'Aubel, rue du Cardinal Fesch 18, Prix, 3 francs.

ÉTUDES SUR LE RÔLE DE L'ACCENT LATIN dans la langue française, 130 pages.

L'auteur, M. Gaston Paris, est un ancien élève de l'Ecole des Chartes et on assure qu'il ne tardera pas à être un des maîtres de la philologie française. Dans tous les cas, son opuscule ne peut manquer d'être utile à ceux qui étudient et enseignent la langue française.